

qu'une victoire: c'est la fin de la domination musulmane dans la péninsule. Le flot des invasions africaines s'arrête et recule. Les Almoravides et les Almohades n'ont réussi qu'à retarder le triomphe définitif de la race indigène. " ¹⁰

Une autre étape importante vers ce triomphe fut franchie par Ferdinand III, plus connu sous le nom de saint Ferdinand, alors que ce prince, attaquant les émirs qui s'étaient partagé les débris de l'empire almohade, s'empara de Cordoue, en 1236, et de Séville, en 1240.

A la mort de Ferdinand, en 1252, les anciens maîtres de l'Espagne se trouvaient refoulés dans le massif de la Sierra Nevada avec Grenade pour capitale, bloqués à l'est par Valence, au nord, par Cordoue, Séville et Jaen. Mais ils devaient se maintenir là encore pendant deux siècles, à cause des divisions de leurs ennemis.

(À SUIVRE)

M. TAMISIER, s. j.

¹⁰ Lavisse et Rambaud, II, p. 691.